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APAKAH ETIS 
TENTARA BERBISNIS? 

EVISI	 Undang-Undang	 No.	 4	 Tahun	 2004	 tentang	 Tentara	 Nasional	 Indonesia	 (UU	 TNI)	 kembali	Rmengalami	penambahan	muatan-muatan	pasal	usulan	perubahannya.	Dari	semula	hanya	dua	Pasal,	

yakni	 Pasal	 47	mengenai	 jabatan	 sipil	 dan	 Pasal	 53	mengenai	 batas	 usia	 dinas	 keprajuritan,	 kini	

bertambah	dengan	Pasal	39.	Yaitu	mengenai	pencabutan	larangan	berbinis	bagi	prajurit	TNI	yang	terungkap	

melalui	surat	Panglima	TNI	terhadap	Menko	Polhukam.	Protes	pun	mengalir	dari	berbagai	pihak.	Saat	prajurit	

berbisnis	 dikhawatirkan	 berdampak	 terhadap	 keterlibatan	 dalam	 aktivitas	 bisnis	 yang	 lebih	 besar,	

menjauhkan	 TNI	 dari	 profesionalitas,	 dan	 potensial	menjerumuskan	 TNI	 ke	 dalam	 praktik-praktik	 buruk	

kegiatan	bisnis.	Diketahui,		sebelumnya	pada	era	1945-1949	militer	boleh	berbisnis	untuk	perjuangan	meraih	

kemerdekaan.	 Saat	 itu,	 salah	 satu	 alasan	 utamanya	 adalah	 untuk	 mendapatkan	 dana	 tambahan	 bagi	

ketentaraan.	Di	era	Orde	Baru	bisnis	TNI	makin	berkibar.	Muncul	berbagai	yayasan	maupun	koperasi	yang	

dikelola	secara	 langsung	maupun	tak	 langsung	oleh	militer.	Namun,	seiring	berembusnya	angin	perubahan	

menjelang	Reformasi	1998,	bisnis-bisnis	milik	tentara	semakin	berkurang.	Setelah	larangan	berbisnis	diteken	

dalam	UU	Nomor	34	Tahun	2004,	TNI	dipaksa	harus	menyerahkan	lahan	bisnisnya	kepada	pemerintah.

Baca	di	hal	11....

DAMPAK TRUMP DITEMBAK: DONGKRAK HARGA EMAS,

BITCOIN HINGGA ELEKTABILITAS 
PENNSYLVANIA-Insiden	penembakan		kandidat	Presiden	Amerika	

Serikat	(AS)	Donald	Trump	saat	kampanye	di	Butler,	Pennsylvania	pada	

Sabtu	(13/7/2024)	sore	waktu	setempat	berdampak	terhadap	

perekonomian,	politik	hingga	keamanan	global.	Harga	emas	dunia	bisa	

memecahkan	rekor	di	tahun	ini	dengan	menyentuh	angka	tertinggi	

yakni	di	level	2.550	dolar	AS	per	ons.	Sementara,	bitcoin	naik	sebanyak	

2,7%	menjadi	60.160,71	dolar	AS.	Tingkat	keterpilihan	Trump	pun	

makin	tinggi	usai	peristiwa	yang	menewaskan	
2	orang	termasuk	pelaku	diduga	bernama	
Thomas	Matthew	Crooks	(20).Menurut	
update	terbaru	dari	The	Economist,	Trump	
memimpin	dengan	elektabilitas	sebesar	
46	persen,	sedangkan	Biden	44	persen.	
(Foto-foto:x,reuters)

(BACA	BERITA	LENGKAP	HAL	5)

Panglima Minta Masyarakat Berfikir Positif  Sikapi Revisi UU TNI 

ATURAN TNI 

DILARANG BERBISNIS

UU TNI Nomor 34 Tahun 2004, 
larangan prajurit berbisnis 
tertuang dalam Pasal 39 huruf C. 
Berikut isi lengkap pasal itu:

PASAL	39
Prajurit dilarang terlibat dalam:
a. kegiatan menjadi anggota partai 
politik
b. kegiatan politik praktis
c. kegiatan bisnis
d. kegiatan untuk dipilih menjadi 
anggota legislatif dalam pemilihan 
umum dan jabatan politis lainnya.

JEJAK SEJARAH 

TNI BETBISNIS

Pada	era	1945-1949
Militer berbisnis untuk perjuangan 
meraih kemerdekaan. Saat itu, 
salah satu alasan utamanya adalah 
untuk mendapatkan dana 
tambahan bagi ketentaraan.

Tahun	1950-an.
“Masuknya militer ke dalam dunia 
bisnis setelah Indonesia merdeka 
merupakan manifestasi ide ‘jalan 
tengah’ yang dilontarkan Jenderal 
AH Nasution pada 1958,” tulis 

laporan Jaleswari Pramodhawardani dan Lex 
Rieffel berjudul Menggusur Bisnis Militer 
(2007).Di bawah UU Darurat Perang, tentara 
berhasil meningkatkan perannya di bidang 
politik dan ekonomi. Sejak menjadi Badan 
Keamanan Rakyat (BKR), mereka sudah 
terlibat dalam berbagai aktivitas bisnis. 
Menjelang tahun 1950, BKR diharuskan 
mencari dukungan logistik secara mandiri dan 
terlepas dari markas besar.

Orde	Baru
Hubungan tentara dan bisnis makin luas 
dengan slogan dwifungsi ABRI. Tentara aktif 
dan pensiunan menduduki posisi strategis di 
perusahaan swasta dan BUMN. Berbagai 
yayasan dan koperasi dikelola langsung atau 
tidak langsung oleh militer.

Reformasi	1998
Bisnis-bisnis milik tentara semakin berkurang. 
Larangan berbisnis diteken dalam UU Nomor 34 
Tahun 2004, TNI dipaksa harus menyerahkan 
lahan bisnisnya kepada pemerintah. Sejak itu, 
haram bagi TNI berurusan dengan bisnis.

TNI AL TNI AU TNI AD
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2019 tentang  Tari f  Batas  Atas 
Penumpang Pelayanan Kelas Ekonomi 
Angkutan Udara Niaga Berjadwal 
Dalam Negeri. Sementara itu, luar 
negeri menerapkan konsep dynamic 
pricing, di mana harga akan sangat 
murah jika low season dan akan mahal 
jika peak season.

"TBA itu agar masyarakat tetap 
mampu, tiket masih terjangkau. 
Katakan memang karena di luar 
memang pada saat low season itu bisa 
murah, pada saat peak season ya 
mahal tetap, market yang bicara," ujar 
dia.

Khusnu menambahkan, aturan 
TBA dan TBB di lakukan untuk 
mencegah monopoli  harga oleh 
maskapai di dalam negeri. Dengan 
d e m i k i a n ,  m a s k a p a i  t i d a k 
membanderol tarif penerbangan 
terlalu murah maupun terlalu mahal.

"Persaingan tetap sehat lah, TBA 
dan TBB agar tidak dimonopoli," tutur 
dia.

Saat ini, aturan tarif batas atas 
maupun bawah belum pernah diubah 
sejak 2019. Khusnu menuturkan, 
Kementerian Perhubungan sedang 
menggodok evaluasi TBA dan TBB 
seiring nilai tukar rupiah sudah 
menyentuh di atas Rp16.000 per dolar 
Amerika Serikat (AS).

Dalam kesempatan yang sama, 
Khusnu mempertanyakan data yang 
menunjukkan bahwa harga tiket 
pesawat di Tanah Air termasuk yang 
paling mahal di dunia.

"Kalau memang data kita paling 
mahal di dunia, saya enggak ngerti 
datanya. Kalau ngomong paling mahal 
kan harus dibandingkan," tutur dia.

"Di Belanda, di sana itu, karena 
enggak diatur TBA/TBB. Tiket ya 
seenaknya saja, bahkan saat low 
season bisa cuma 10 euro, kursi 
tertentu. Cuma saat peak season bisa 
mahal banget, tergantung season. 
Kalau di kita kan punya kebijakan 
t e r s e n d i r i , "  i m b u h  K h u s n u . 
(wid,rla,ant/dya)

atau 200 juta penumpang lebih banyak 
daripada 2019. "Kami menyiapkan 
beberapa langkah untuk efisiensi 
penerbangan dan penurunan harga 
tiket, misalnya evaluasi operasi biaya 
pesawat. Cost Per Block Hour (CBH) 
yang merupakan komponen biaya 
operasi pesawat terbesar, perlu 
d i i d e n t i f i k a s i  r i n c i a n 
pembentukannya," kata dia. 

Dia berujar, pihaknya juga tengah 
m e r u m u s k a n  s t r a t e g i  u n t u k 
mengurangi nilai CBH tersebut , 
berdasarkan jenis pesawat dan 
layanan penerbangan. 

"Selain itu, kami juga berencana 
untuk mengakselerasi kebijakan 
p e m b e b a s a n  b e a  m a s u k  d a n 
pembukaan Lartas barang impor 
t e r t e n t u ,  u n t u k  k e b u t u h a n 
penerbangan dimana porsi perawatan 
berada di 16 persen porsi keseluruhan 
setelah avtur," ungkap Luhut.

 Ia bilang,mekanisme pengenaan 
t a r i f  b e rd a s a rka n  s e k to r  r u te , 
berimplikasi pada pengenaan dua kali 
tarif PPN, Iuran Wajib Jasa Raharja 
(IWJR), dan Passenger Service Charge 
( P S C ) ,  b a g i  p e n u m p a n g  y a n g 
melakukan transfer/ganti pesawat.

 "Mekanisme perhitungan tarif 
perlu disesuaikan berdasarkan biaya 
opera s ional  ma ska pai  per  ja m 
terbang,  yang akan berdampak 
signifikan mengurangi beban biaya 
pada tiket penerbangan," ungkap 
Luhut.

Kemenhub	Sebut	Sesuai	Aturan
K e m e n t e r i a n  P e r h u b u n g a n 

( Ke m e n h u b ) ,  l e wa t  D i re k to ra t 
J e n d e r a l  P e r h u b u n g a n  U d a r a , 
mempersoalkan klaim harga tiket 
pesawat Indonesia mahal. Hal itu 
merespons pernyataan Menteri 
Koordinator bidang Kemaritiman dan 
Investasi, Luhut B. Pandjaitan, soal 
harga  t iket  pesawat  Indonesia 
termahal di ASEAN dan berada di 
peringkat kedua termahal di dunia.

K e p a l a  B a g i a n  K e r j a  S a m a 
Internasional, Humas dan Umum, 
Direktorat Jenderal Perhubungan 
Udara, Kementerian Perhubungan, 
Mokhammad Khusnu, menerangkan, 
harga tiket pesawat di Indonesia 
mengacu pada Tarif Batas Atas (TBA) 
dan Tarif Batas Bawah (TBB) sesuai 
Keputusan Menteri Perhubungan 
Republik Indonesia Nomor 106 Tahun 

Menparekraf Pastikan Bentuk 

Satgas Penurunan Harga Tiket Pesawat

Maskapai	tampak	berjajar	di	Bandara	I	Gusti	Ngurah	Rai,	Bali.	(Dok.ant)

JAKARTA - Menteri Pariwisata dan 
Ekonomi Kreatif (Menparekraf ) 
S a n d i a g a  U n o  m e m a s t i k a n 
pemerintah  membentuk satuan tugas 
(satgas) penurunan harga tiket 
pesawat .  Hal ini  sebagai upaya 
menciptakan harga tiket pesawat yang 
lebih efisien di Indonesia.

" I t u  s u d a h  d i a d a k a n  r a p a t 
k o o r d i n a s i n y a ,  d a n  s u d a h 
diperintahkan ada sembilan langkah 
ke depan, termasuk pembentukan 
satgas untuk penurunan (harga) tiket 
pesawat," ujar Sandiaga usai acara 
Road to: Run For Independence Day 
2024 di Kawasan GBK, Jakarta, Minggu 
(14/7/2024).

Ia menjelaskan satgas tersebut 
terdiri dari Kementerian Koordinator 
Bidang Perekonomian (Kemenko 
P e r e k o n o m i a n ) ,  K e m e n t e r i a n 
Koordinator Bidang Kemaritiman dan 
Investasi (Kemenko Marves), dan 
kementerian/lembaga (K/L) terkait 
lainnya.

Sandi menuturkan bahan bakar 
Avtur bukan satu-satunya penyebab 
mahalnya harga tiket pesawat di 
dalam negeri. Namun, terdapat aspek 
lain seperti beban pajak hingga beban 
biaya operasional.

"Jadi, itu semua akan dikaji dan 
akan dipastikan bahwa industri 
penerbangan kita efisien, seperti 
industri penerbangan di luar negeri," 
ujar politisi PPP itu.

Termahal	ke-2	Dunia	
Sebelumnya Menteri Koordinator 

Bidang Kemaritiman dan Investasi 
(Menko Marves) ,  Luhut  Binsar 
Pandjaitan, mengungkapkan harga 
tiket pesawat di Indonesia tercatat 
paling mahal kedua di dunia. Di tingkat 
global, tingginya harga tiket maskapai 
udara di Indonesia hanya kalah dari 
Brasil.

Sementara di ASEAN, Indonesia 
adalah negara yang rata-rata harga 
tiket pesawatnya paling mahal. 
"Dibandingkan dengan negara-negara 
ASEAN dan negara berpenduduk 
tinggi,  harga tiket penerbangan 
Indonesia jadi yang termahal kedua 
setelah Brasil," kata Luhut dikutip dari 
a k u n  I n s t a g r a m  p r i b a d i n y a 
@ l u h u t . p a n d j a i t a n ,  M i n g g u 
(14/7/2024). 

M e n u r u t  p a n d a n ga n  L u h u t , 
mahalnya harga tiket pesawat di 
Indonesia disebabkan karena dampak 
melonjaknya aktivitas penerbangan 
pasca-meredanya pandemi Covid-19. 

"Harga tiket penerbangan yang 
cukup tinggi dikeluhkan oleh banyak 
orang akhir-akhir ini, penyebabnya 
karena aktivitas penerbangan global 
y a n g  t e l a h  9 0  p e r s e n  p u l i h 
dibandingkan dengan situasi sebelum 
pandemi," beber Luhut. 

 Berdasarkan data IATA, pada 2024 
akan ada 4,7 miliar penumpang global 

	Jawa

5 JUMLAH BANDARA INTERNASIONAL DI INDONESIA 

BERDASARKAN PULAU/KAWASAN (APRIL 2024)

Sumatra 	Bali-Nusa	Tenggara 	Sulawesi 	Kalimantan 	Papua

5

3 2

1 1

Sumber	:	Keputusan	Menteri	Nomor	31/2024	tentang	Penetapan	Bandar	Udara	Internasional	



haji sudah selesai," kata Zulhas 
ditemui di Kantor DPP PAN, Jakarta, 
Minggu (14/7/2024). 

Zulhas menyatakan, kemungkinan 
pelaksanaan ibadah haji baru selesai 
pada 22 Juli 2024.

"Kalau enggak salah baru tanggal 
22 (Juli) selesai ya. Kalau 22 (Juli) 
sudah selesai, baru lah mestinya baru 
dipansus," ujar Menteri Perdagangan 
RI ini.

Kemenag	Bantah	Urus	Slot	Time	
Penerbangan	

Penyelenggaraan ibadah haji 
tahun ini diwarnai pengalihan slot 
time penerbangan untuk 46 kelompok 
terbang (kloter) jamaah Indonesia 
pada gelombang 1 pemulangan. 
Sebanyak lebih kurang 18 ribu jemaah 
yang berangkat pada gelombang 
pertama (mendarat di Madinah), 
semestinya pulang melalui Jeddah.

Direktur Layanan Haji dalam 
N e g e r i  K e m e n t e r i a n  A g a m a 
(Kemenag) Saiful Mujab memastikan 
pengurusan slot time penerbangan 
jemaah haji  menjadi kewajiban 
maskapai. Saiful menegaskan bahwa 
proses tata kelolanya dilakukan 
masing-masing maskapai dengan 
otoritas penerbangan di Arab Saudi.

"Salah kalau dikatakan Kemenag 
yang urus slot time. Otoritas yang 
memberikan slot time penerbangan 
adalah otoritas penerbangan Saudi 
a t a u  G A C A .  Ke w e n a n g a n  ya n g 
mengajukan slot time adalah Airlines, 
baik Garuda Indonesia maupun Saudia 
A i r l i n e s ,"  t e g a s  S a i f u l  d a l a m 
keterangan rilis Kemenag, Minggu 
(14/7/2024).

"Jadi kalau ada slot time yang tidak 
bisa diperoleh, itu ya kegagalan 
maskapai penerbangan," sambungnya.

Dikatakan Saiful, Kemenag tidak 
m e m i l i k i  w e w e n a n g  u n t u k 
mengajukan slot time. Karenanya, 
urusan slot time masuk dalam item 
k o n t r a k  b e r d a s a r k a n  s k e m a 
pemberangkatan yang harus dipenuhi 
maskapai.

Kemenag, lanjut Saiful, memang 
pernah rapat dengan GACA untuk 
membahas pengajuan slot time. 
Namun, GACA meminta Airlines yang 
m e n g a j u k a n  s l o t  t i m e  s e s u a i 
kebutuhan Kemenag.

"Saat pengajuan harus detail, 
mulai jam penerbangan, nomor 
penerbangan, dan nomor pesawat. 
Kita sudah menyerahkan jadwal 
penerbangan jemaah sejak awal 
Januari 2024 dengan tujuan agar 

maskapai segera mengajukan slot time 
ke pihak GACA. Tapi entah kenapa, 
Garuda tidak segera koordinasi 
dengan GACA. Sedangkan Saudia 
Airlines bergegas mengajukan se-
hingga mendapat slot time, sementara 
Garuda lambat pengajuannya," papar 
Saiful Mujab.

“Saudi Airlines bisa memenuhi 
jadwal sesuai keinginan Kemenag 
karena lebih awal mengajukan ke 
GACA, sementara Garuda terlambat meng- 
ajukan slot time karena terlambat 
d a l a m  p e n g a d a a n  p e s a w a t ," 
sambungnya.

"Karena slot time ini berebut 
dengan Airlines dari semua negara 
pengirim jemaah haji, maka Garuda 
t i d a k  ke b a g i a n  s l o t  t i m e  ya n g 
dibutuhkan untuk membawa jemaah 
haji sesuai kontrak penerbangan," 
tandasnya.(wid,rls,kcm/dya)
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JAKARTA -  Panitia khusus (pansus) 
angket pengawasan penyelenggaraan 
ibadah haji 1445 H tampaknya masih 
tarik ulur. Meski saat dibentuk awal 
pekan lalu  tegas mengatakan akan 
tetap menggelar rapat selama masa 
reses DPR berlangsung. Namun hingga 
kini belum direalisasikan.

Sekretaris Jenderal (Sekjen) DPR 
Indra Iskandar menyebut pihaknya 
belum menerima surat permohonan 
izin penyelenggaraan rapat tersebut.

"Sampai  saat  ini  belum ada 
permintaan izin pelaksanaan rapat di 
masa reses dari pansus haji kepada 
Pimpinan DPR RI," kata Indra Minggu 
(14/7/2024).

Indra mengatakan permintaan izin 
i t u  d i p e r l u k a n  d a l a m  m e n y e -
lenggarakan kegiatan sesuai diatur 
dalam Peraturan DPR RI No 1 Tahun 
2020 tentang Tata Tertib.

 Sebagaimana diketahui, DPR telah 
memasuki masa reses sejak Jumat 
(12/7/2024) hingga Kamis (15/8) 
mendatang.

"Pada prinsipnya semua kegiatan 
resmi pada masa reses Dewan harus 
terlebih dahulu meminta izin dari 
pimpinan DPR," kata Indra.

"Ini sudah diatur sesuai ketentuan 
Peraturan DPR RI No 1 Tahun 2020 
tentang Tata Tertib, bahwa untuk rapat 
di masa reses dilaksanakan atas 
persetujuan pimpinan," tambahnya.

Adapun Pansus angket peng-
awasan haji resmi dibentuk dalam 
ra p a t  p a r i p u r n a  ke - 2 1 ,  S e l a s a 
(9/7/2024) lalu. Pansus angket itu 
berisikan 30 anggota Dewan dari 
seluruh fraksi DPR RI.

Anggota  Pansus  hak  angket 
pengawasan haji, Marwan Dasopang, 
mengatakan akan meminta izin 
kepada pimpinan untuk menggelar 
rapat di masa reses. Rapat tersebut 
direncanakan akan membahas soal 
struktur kepengurusan Pansus hingga 
p e n d a l a m a n  d a r i  e va l u a s i  p e -
laksanaan haji.

"Belum (struktur pansus), baru 
keputusan paripurna, kan. Karena 
belum ada sekretariatnya, tentu nanti 
dari kesekjenan akan mengundang 
anggota pansus yang sudah dibacakan 
di paripurna, dan nanti kita rapat," 
kata Marwan di Kompleks Parlemen, 
Senayan, Jakarta, Kamis (11/7/2024).

Terpisah, Ketua Umum Partai 
Amanat Nasional (PAN) Zulkifli Hasan 
atau Zulhas mengusulkan agar panitia 
khusus (Pansus) angket Haji DPR 
mulai bekerja setelah pelaksanaan 
ibadah haji selesai. Zulhas mengaku 
setuju dibentuknya Pansus oleh DPR. 
Hal ini disampaikan Zulhas ketika 
ditanya pandangannya tentang 
dugaan korupsi terkait pengalihan 
kuota haji reguler ke khusus. 

"Begini ya, tentu karena semua 
sudah pansus, kita ingin sesuai dengan 
aturan, pansus bisa dilakukan kalau 

Tarik Ulur Pansus Angket Haji

Sebanyak	15	kloter	jamaah	haji	diberangkatkan	dari	Makkah	menuju	Madinah	untuk	beribadah	dan	

ziarah	ke	Raudhah	(Humas	Kemenag)

SEDERET 
EVALUASI 
TIMWAS HAJI 
DPR DI 2024

Pengalihan	Kuota	Haji	Tambahan	
ke	ONH	Plus
A n g g o t a  T i mwa s  H a j i  D P R  S e l ly 
Andriany Gantina menilai kebijakan 
p e n ga l i h a n  s e te n ga h  d a r i  ku o t a 
tambahan 20 ribu untuk jemaah haji 
reguler menjadi ONH Plus tak sesuai 
aturan. Pengalihan itu, kata dia, juga 
tidak sesuai dengan kesepakatan yang 
dibuat oleh Komisi VIII DPR.

Minta	Menu	
Makan	Jamaah	Dievaluasi
Anggota Timwas DPR Endang Maria 
Astuti mengatakan kontrak katering 
untuk jemaah haji perlu dievaluasi untuk 
mencegah penyimpangan pada kualitas 
makanan menyusul adanya temuan 
makanan basi.

Masalah	Transportasi	
bagi	Jamaah	Haji
Ketua Timwas Haji DPR Muhaimin 
Iskandar meminta Kemenag segera 
membenahi masalah transportasi haji, 
khususnya bagi jamaah haji yang akan 
berangkat melaksanakan wukuf di 
Arafah.

Tenda	Sempit
Ketua Tim Pengawas (Timwas) Haji DPR 
sekaligus Wakil Ketua DPR Muhaimin 
Iskandar alias Cak Imin menegaskan  
ruang gerak jmaah tak lebih dari 1 meter.

Jumlah	Toilet	Kurang
Muhaimin juga menyoroti rasio kamar 
mandi yang tidak imbang sehingga 
menyebabkan jamaah harus mengantre 
hingga dua jam, bahkan ada yang 
pingsan.

DPR	Siapkan	Pansus	Haji
K e t u a  D P R  R I  P u a n  M a h a r a n i 
menyatakan pihaknya menyiapkan 
panitia khusus atau pansus untuk 
mengevaluasi pelaksanaan Ibadah Haji 
2024.

773

356
292

234

89

JUMLAH JAMAAH HAJI 
INDONESIA YANG MENINGGAL 
DI ARAB SAUDI (2015-2024*)

Berdasarkan	data	Sistem	Informasi	dan	Komputerisasi	Haji	

Terpadu	(Siskohat)	(Kemenag),
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catatan evaluasi yang sudah-sudah 
mana yang harus diperbaiki dan 
seterusnya," ujarnya.

Afif mengemukakan KPU mem-
perhatikan catatan tak akan membuat 
kegaduhan di tengah masyarakat. Ia 
pun mengatakan akan ada perbaikan 
sesuai kebutuhan.

"Semangat kami sebenarnya tetap 
menggunakan dengan beberapa 
perbaikan dan perubahan sesuai 
dengan kebutuhan. Catatannya tidak 
mengganggu atau tidak membuat 
kebisingan di tengah masyarakat," 
katanya.

Ia menjelaskan perbaikan Sirekap 
untuk digunakan pada pilkada sudah 
s e s u a i  d e n g a n  h a s i l  e v a l u a s i 
penggunaan pada Pemilu 2024. 
Perbaikan Sirekap akan melalui sesi 
konsultasi dan pembahasan bersama 
Komisi II DPR RI.

Indeks	Kerawanan	Masih	Disusun
Dia juga mengatakan bahwa 

p i h a k n y a  t e n g a h  m e l a k u k a n 
penyusunan input  data  indeks 
kerawanan Pemilihan Kepala Daerah 
(Pilkada) 2024.

"Indeks kerawanannya lagi diinput 
data," kata Herwyn.

U n t u k  i t u ,  d i a  b e l u m  d a p a t 
menjawab daerah mana saja yang 
termasuk daerah rawan pada Pilkada 

2024.
Dikatakan pula bahwa indeks 

kerawanan Pilkada 2024t akan segera 
disosialisasikan oleh Bawaslu dalam 
waktu dekat.

"Mudah-mudahan dalam waktu 
dekat kami akan publish sama seperti 
pada pemilu kemarin," ucapnya.

Indeks kerawanan itu, lanjut 
H e r w y n ,  a k a n  m e n j a d i  b a h a n 
pertimbangan bagi bawaslu daerah 
d a l a m  m e r u m u s k a n  s t r a t e g i 
p e n g a w a s a n  y a n g  t e p a t  p a d a 
pelaksanaan Pilkada 2024.

" M u d a h - m u d a h a n  a k a n 
dikeluarkan mana yang titik rawan 
Bawaslu yang nantinya akan menjadi 
bahan pertimbangan jajaran bawaslu 
daerah," katanya.

S e l a i n  m e n y u s u n  i n d e k s 
kerawanan, pihaknya juga terus 
m e l a k u k a n  p e n g u a t a n  u n t u k 
mengatasi isu-isu yang selama ini 
kerap terjadi selama pelaksanaan 
pemilu.

Soal  aparatur sipil negara (ASN), 
Bawaslu menjaga netralitas. ASN 
diminta tidak terlibat kampanye 
Pilkada 2024 baik secara langsung 
maupun tidak langsung.

Hal itu disampaikan Anggota 
Bawaslu RI Herwyn JH Malonda. 
Menurutnya meski ASN memiliki hak 
suara, tetapi lebih baik ASN bertugas 

Harapan Bawaslu soal 

Sirekap di Pilkada 2024: Tidak Gaduh Lagi

H A R I A N

JAKARTA-Badan Pengawas Pemilu 
(Bawaslu) meminga Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) betul-betul  mem-
perbaiki sistem pada Sistem Informasi 
Rekapitulasi  (Sirekap) sebelum 
digunakan lagi di Pilkada 2024. 
A n g g o t a  B a wa s l u  H e r w y n  J . H . 
Malonda berharap tidak ada lagi 
kegaduhan yang ditimbulkan.

Kabar penggeledahan itu di-
benarkan oleh Fatkurrahman Ketua 
DPC PDIP Bangkalan. Bahwa rumah 
Mahud Ketua Fraksi PDIP DPRD Jatim 
didatangi lembaga antirasuah pada 
Selasa (9/7/2024) kemarin.

Ia pun mengingatkan KPU agar 
memberikan informasi yang jelas 
kepada masyarakat. "Harus dibuat 
s e b a i k  m u n g k i n  s u p a y a  n a n t i 
informasi ini tidak menjadi dis-
informasi atau membuat kegaduhan," 
kata Herwyn di Kantor Bawaslu RI, 
Jakarta, Minggu (15/7/2024).

Herwyn menuturkan KPU perlu 
membenahi sistem pada aplikasi 
Sirekap sebelum digunakan kembali 
u n t u k  P i l k a d a  2 0 2 4 .  I a  y a k i n 
p e n g g u n a a n  S i r e k a p  s e c a r a 
substansial bertujuan baik.

"Kami 'kan awalnya berpikir dan 
berharap Sirekap itu sebenarnya 
membantu kita semua dalam sisi 
informasi, informasi terkait dengan 
data. Akan tetapi, yang paling penting 
juga sebenarnya dengan transparansi 
yang ada itu mencegah adanya 
kecurangan," tuturnya.

Ia Ingin Sirekap betul-betul jadi 
alat bantu, tak hanya bagi KPU dan 
publik, tapi juga untuk Bawaslu.

"Supaya sistem ini benar-benar 
akan membantu kita semua, termasuk 
membantu tugas Bawaslu untuk 
memastikan, misalnya dalam hasil 
pemilihan apakah sudah sesuai 
dengan ketentuan, itu bisa menjadi 
data pembanding bagi kami," kata dia.

Pada Jumat (12/7/2024), Plt Ketua 
K P U  R I  M o c h a m m a d  A f i f u d d i n 
memastikan penggunaan Sirekap 
pada Pilkada 2024.

"Insya Allah kami pakai dengan 

sesuai  tugas  pokok dan fungsi 
dibandingkan ikut dalam Pilkada 
2024.

“Kami sih berharap ASN tidak 
terlibat dalam pelaksanaan pemilihan 
secara  langsung maupun t idak 
langsung," katanya.

"Jadi ASN benar-benar bertugas 
saja sesuai dengan Tupoksi-nya 
masing-masing," katanya.

S e b e l u m n y a  d i b e r i t a k a n , 
Mendagri Tito Karnavian mengatakan 
ASN diperbolehkan untuk mengikuti 
kampanye Pilkada 2024 secara pasif. 
Itu berarti ASN hanya mendengarkan 
visi misi calon kepala daerah dan tidak 
terlibat dalam kegiatan kampanye, 
sebab tidak seperti TNI Polri, ASN 
memiliki hak pilih.

"Temen ASN ini berbeda dengan 
TNI dan Polri. Kalau TNI/Polri tidak 
memiliki hak pilih, kalau ASN mereka 
punya hak pilih, sehingga itu menurut 
undang undang baik itu Pilkada dan 
Pemilu nomor 7 tahun 2017. Saya 
k a t a k a n  r e k a n - r e k a n  A S N 
diperbolehkan hadir  pada saat 
kampanye. Hadir boleh, kenapa 
karena dia memiliki hak pilih, dia 
punya kesempatan mendengar apa 
visi misi calon pemimpin dimana dia 
punya hak pilih sehingga dia memiliki 
preferensi untuk memilih, yang tidak 
boleh dia berkampanye aktif, jadi 
b e r k a m p a n y e  b e r s i k a p  p a s i f , 
mendengarkan visi misi yang akan dia 
pilih, itu dia," ucapnya.

"Tapi  jangan diterjemahkan 
M e n d a g r i  s e b u t  A S N  b o l e h 
berkampanye, itu terjadi memberikan 
keterangan tidak lengkap sehingga 
menganggap ASN tidak netral. Padahal 
ya n g  d i m a ks u d  AS N  d i b e r i ka n 
kesempatan untuk mendengarkan visi 
misi yang dari calon pemimpin supaya 
dia punya hak pilih lebih tepat, kira-
kira begitu. Yang tidak boleh dia aktif, 
ikut mengelola kampanye, hadir 
berkampanye, ikut yel-yel tidak boleh 
d i a  h a n y a  m e n d e n g a r  u n t u k 
kepentingan dia nanti memilih," kata 
Tito. (wid,rls,ist/dya)

Petugas	KPPS	mengambil	gambar	hasil	penghitungan	suara	melalui	aplikasi	Sirekap	saat	

simulasi	di	Indramayu,	Jawa	Barat.	(Dok.ant)

Kinerja	dan	
rekam	jejak
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program
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Menurut	survei	Katadata	Insight	Center	(KIC),	
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PENNSYLVANIA- Kampanye Calon 
P re s i d e n  AS  D o n a l d  Tr u m p  d i 
Pennsylvania, Sabtu (13/7/2024) sore 
waktu setempat dihujani tembakan. 
Trump selamat, tanpak berdarah di 
bagian telinga. Namun, dikabarkan 2 
orang tewas, seorang pelaku dan 
peserta kampanye.

Di sisi lain, mencuat analisis 
tentang penembakan ini dikaitkan 
dengan elektabilitas Trump di Pemilu 
AS tahun ini.Mantan Dubes Amerika 
Serikat, Dino Patti Djalal menilai, 
peristiwa yang menimpa Trump tak 
berhenti pada kasus penembakan 
semata, tapi ada dampak politik yang 
ditimbulkan. Bahkan, Trump bisa 
memang telak di Pemilu AS.

"Ini analisa saya, efek upaya 
penembakan terhadap Trump, kans 
Trump 99 % akan menang pemilu AS 
bulan November nanti," kata Dino 
dikutip dari akun X @dinopattidjalal, 
Minggu (14/7/2024). 

Dino menilai, seluruh perhatian 
publik akan tertuju pada Trump. 
Simpati masyarakat akan diraih eks 
Presiden AS itu.

"Simpati terhadap Trump naik 
signifikan, isu-isu penting akan 
terbengkalai sementara, nasionalisme 
AS akan melonjak ke arah Trump," 
tutur dia.

Setelah ditembak, Trump memang 
sempat menunduk sambil memegang 
telinga kanan yang sudah berdarah. 
Dia lalu dilindungi Secret Service.

Tak lama kemudian, Trump berdiri 
tegak lalu mengepalkan tangannya. 
Dino menilai, ini menyimpan banyak 
makna di masa kampanye ini.

"Citra Trump sebagai 'survivor of 

assasination attempt'' dengan muka 
yang penuh darah namun terus 
mengepalkan tinju akan di-kontraskan 
dengan citra Biden yang secara mental 
dan fisik nampak lemah dan uzur," 
jelas dia.

S a a t  i n i ,  p e n e m b a k  Tr u m p 
diketahui bernama Thomas Matthew 
Crooks berusia 20 tahun. Dia diketahui 
merupakan pemilih partai Republik--
tempat Trump bernaung--tapi pernah 
berdonasi untuk kelompok Pro-
Demokrat.

Memang belum banyak terungkap 
soal identitas dan latar belakang dari 
Thomas Crooks. Dino menilai, bila ini 
terungkap juga akan berpengaruh 
dalam persepsi publik terhadap 
Trump.

"Profil dari penembak, afiliasi 
politik, status sosial ekonomi, bahkan 
ras dan agama, jika terungkap, juga 
dapat berpengaruh terhadap respons 
publik dan politik terhadap aksi 
penembakan ini," ucap dia.

D i  h a r i  y a n g  s a m a ,  u p d a t e 
elektabilitas Trump dan lawannya, 
petahanan Presiden AS, Joe Biden, 
dirilis.

Menurut update terbaru dari The 
Economist ,  Sabtu,  elektabil itas 
k e d u a n y a  h a n y a  t e r p a u t  d u a 
persen.Trump memimpin dengan 
elektabilitas sebesar 46 persen, 
sedangkan Biden 44 persen.

S e m e n t a ra  i t u ,  h a s i l  s u r ve i 
elektabilitas yang dirilis Projects 538, 
Sabtu, Trump juga memimpin dengan 
perolehan 42,3 persen. Biden berada 
di bawahnya dengan angka 40,3 
persen.

Terakhir, elektabilitas yang dirilis 

N e w  Yo r k  T i m e s ,  S a b t u ,  j u g a 
menunjukkan ada selisih dua persen 
antara Trump dan Biden.Trump masih 
memimpin dengan perolehan 47 
persen dan Biden 45 persen.

Menurut The Economist, Trump 
dan Biden sama-sama merupakan 
sosok paling tidak disukai oleh warga 
Amerika.

Sebab ,  pemerintahan Biden 
memicu inflasi yang tinggi, mem-
perumit gejolak di luar negeri, serta 
kekhawatiran mengenai usianya yang 
tua.

Sementara, Trump baru-baru ini 
d i h u k u m  a t a s  k e j a h a t a n  ya n g 
berkaitan dengan kampanye presiden 
tahun 2016.

Anggota Kongres dari Partai 
Republik yakin Trump akan kembali 
menjabat presiden. Beberapa dari 
mereka berpikir bahwa penembakan 
itu telah mempermudah jalannya.

"Presiden Trump selamat dari 
serangan ini,  dia baru saja me-
menangkan pemilu," ujar Derrick Van 
Orden kepada POLITICO, beberapa 
waktu usai penembakan itu.

Penembakan yang dilakukan 
kepada Trump membuat Partai 
Republik semakin optimis untuk me-
menangkan trifecta kendali penuh 
atas pemerintah federal, yakni ke-
presidenan dan kedua komisi di 
Kongres.Dampaknya pun tampaknya 
akan meluas di luar politik, dengan 
anggota kedua partai menyerukan 
penye-lidikan atas masalah ini.

Ketua Pengawasan DPR AS James 
Comer telah mengindikasikan bahwa 
ia berencana untuk mengadakan rapat 
d e n g a r  p e n d a p a t  t e n t a n g  p e -
nembakan tersebut, meskipun ada 
perpecahan di  kalangan Partai 
Republik mengenai apakah akan 
menyalahkan Dinas Rahasia yang 
membiarkan seorang penyerang lolos.

Investor	Pilih	'Save	Haven'
Insiden penembakan  kandidat 

Presiden Amerika Serikat (AS) Donald 
Trump diperkirakan akan ber-
pengaruh nilai mata uang dolar dan 
harga emas dunia.  Harga emas 
diprediksi bisa menembus level 
tertingginya sekitar USD2.500 per ons.

Anal is  Pasar  Uang ,  Ibrahim 

Imbas Penembakan, 

Diramal 99% Trump Menang Pemilu AS
Assuaibi menyampaikan hal tersebut, 
dalam analisisnya yang disampaikan 
ke media, Minggu (14/7/2024). 
Menurutnya,  harga emas dunia 
kemungkinan akan melampaui batas 
USD2.500 per ons tahun 2024 usai  
penembakan tersebut.

"Walau Trump masih selamat, 
peristiwa itu mengindikasikan per-
politikan di Amerika Serikat semakin 
panas. Situasi ini akan menguatkan 
m a t a  u a n g  d o l a r  ya n g  t a d i nya 
melemah dan ini akan berdampak 
pada aset save haven," kata Ibrahim.

Aset save haven adalah aset-aset 
yang aman saat kondisi perekonomian 
mengalami tekanan. Di antaranya 
mata uang dolar dan emas.

"Para investor akan kembali 
melakukan pembelian jangka panjang 
terhadap aset-aset tersebut. Sehingga 
dolar kemungkinan akan berbalik 
menguat lagi dan  harga emas dunia 
akan naik," ucap Ibrahim. (rtr,ist, 
x,wid/dya)

Bakal	calon	presiden	AS	dari	Partai	Republik	Donald	Trump	dikelilingi	oleh	petugas	dari	dinas	keamanan	Secret	Service	di	

panggung	kampanye	tak	lama	setelah	terdengar	suara	tembakan,	di	Butler,	Pennsylvania,	Sabtu	(13/7/2024).	(AP	Photo)

Pelaku,		Thomas	Matthew	Crooks,	20,	dari	Bethel	Park,	Pennsylvania	saat	menembak	dari	atap	gedung	dekat	lokasi	pidato	Trump	

yang	berjarak	sekitar	120	sampai	150	meter.(New	York	Post)

Identitas	pelaku
Pelaku diketahui seorang pemuda 
bernama Thomas Matthew Crooks, 20, 
dari Bethel Park, Pennsylvania.

Pemilih	Partai	Republik
Pelaku disebut merupakan pemilih 
Partai Republik.Catatan keuangan 
kampanye di AS menunjukkan Crocks 
menyumbangkan dana US$15 atau 
sekitar Rp241 ribu ke Progressive 
Turnout Project pada 20 Januari 2021  
melalui platform donasi Demokrat 
ActBlue.

Jarak	tembak	sekitar	150	meter
Pelaku menembak dari atap gedung 
dekat lokasi pidato Trump yang 
berjarak sekitar 120 sampai 150 
meter. Dari lokasinya, pelaku 
melepaskan sejumlah tembakan 
sebelum akhirnya tewas tertembak 
aparat.

FBI	sebut	upaya	pembunuhan
Biro Investigasi Federal Amerika 
Serikat (FBI) menyebut penembakan 
terhadap Donald tersebut merupakan 
percobaan pembunuhan.

Biden	kutuk	penembakan
Presiden Amerika Serikat Joe Biden 
mengutuk penembakan saat 
kampanye umum Trump di 
Pennsylvania.

Trump	tidak	menyerah
Usai insiden penembakan, Trump 
menyatakan tak akan menyerah. 
Trump mengirim pesan singkat via 
email kepada para pendukungnya."Ini 
pesan dari Donald Trump. Saya tak 
akan pernah menyerah!" kata Trump 
dalam pesan itu.

Fakta-fakta  Penembakan 
Donald Trump
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MALANG	 - Biaya operasional Buy The 
Service (BTS) diperkirakan mencapai 
Rp 1 miliar per bulannya. Hal ini 
d i u n g k a p  o l e h  K e p a l a  D i n a s  
Perhubungan (Dishub) Kota Malang, 
Widjaja Saleh Putra.

Menurut pria yang akrab dengan 
sapaan Jaya ini, perkiraan anggaran 
BTS didasarkan pada studi banding 

yang telah dilakukan di Solo dan 
Palembang. Sebagai daerah yang telah 
lebih dulu menerapkan konsep 
transportasi publik modern tersebut. 

"Anggaran itu sudah termasuk tiga 
hal .  Pertama yakni gaji  sopir,  
kebutuhan BBM, dan biaya perawatan 
armada," ujar Jaya tersebut, Minggu 
(14/7/2024).

merubah perilaku masyarakat untuk 
beralih ke transportasi publik.

"Nanti, sopir juga akan menjalani 
pelatihan intensif selama satu hingga 
dua bulan sebagai upaya untuk 
meningkatkan kualitas layanan, 
dengan menerapkan SOP yang ketat," 
ungkap Jaya. 

Sementara itu, Sekretaris Komisi C 
DPRD Kota Malang, Ahmad Wanedi, 
memberikan dukungan terhadap 
langkah Pemkot Malang untuk 
mengimplementasikan skema BTS di 
2025 mendatang.  Menurutnya,  
keberadaan angkot di Kota Malang 
saat ini mengalami tantangan besar. 

Wanedi menyebut, dewan akan 
meminta agar Pemkot Malang dapat 
melakukan pendataan dengan cermat. 
Untuk memastikan bahwa program ini 
dapat tepat sasaran, dengan memilah 
sopir yang aktif dan tidak aktif. 

" S e l a i n  i t u ,  a d a  s e b a g i a n  
masyarakat yang masih menggunakan 
angkot. Penting bagi kami untuk 
memastikan bahwa angkot tetap dapat 
beroperasi dengan efektif," tutup 
Politisi PDIP tersebut.(Santi/Dya)

Jaya menjelaskan, Pemkot Malang 
akan memberikan gaji sopir BTS 
minimal sesuai Upah Minimum 
Karyawan (UMK) Kota Malang tahun 
2024, yakni sebesar Rp 3,3 juta. 

"Jadi kalau di Solo dan Palembang 
itu kan ada 25 unit. Nah dari situ, biaya 
total yang diperlukan untuk gaji sopir, 
BBM, dan perawatan bisa mencapai Rp 
900 juta hingga Rp 1 miliar per bulan," 
tambahnya.

N a m u n  d e m i k i a n ,  J a y a  
menegaskan anggaran ini masih dalam 
perkiraan dan akan melakukan kajian 
lebih lanjut untuk menentukan jumlah 
armada yang dibutuhkan serta 
anggaran finalnya. 

"Kami juga masih menunggu 
informasi  terkait  subsidi  dari  
pemerintah pusat dan kemampuan 
anggaran daerah," jelasnya.

Meskipun biaya yang dikeluarkan 
cukup besar, Jaya optimis bahwa 
implementasi BTS akan memberikan 
dampak positif yang signifikan bagi 
masyarakat Kota Malang. Termasuk 
u n t u k  m e n g u r a i  k e m a c e t a n ,  
mengurangi polusi  udara,  dan 

Pangkalan	angkot	di	Terminal	Arjosari	Kota	Malang.	(Santi/Lenteratoday)

MALANG  - Bupati Malang, Sanusi, 
menegaskan hibah lahan untuk 
Universitas Brawijaya (UB) murni 
untuk pengembangan pendidikan. 
Dikatakannya tidak ada kompensasi 
dalam pemberian tanah seluas 30 
hektare itu.

Sanusi menjelaskan, lahan yang 
dihibahkan tersebut berada di 
kecamatan Kepanjen, Kabupaten 
Malang dan memiliki luas 289.854 
meter persegi. Menurut Sanusi, proses 
hibah ini telah sesuai dengan aturan 
yang berlaku dan dilakukan untuk 
m e n d u k u n g  p e n g e m b a n g a n  
pendidikan di wilayah tersebut.

"Proses hibah lahan ini sudah 
sesuai aturan yang telah ditetapkan. 
Penyerahannya tertuang dalam 
Naskah Perjanjian Hibah Daerah 
(NPHD) antara Pemkab Malang 
dengan Kemendikbudristek RI," ujar 
Sanusi, Minggu (14/7/2024). 

Sanusi mengatakan, penyerahan 
hibah lahan ini dilakukan langsung 
oleh dirinya kepada Sekretaris 
Jenderal Kemendikbudristek RI, 
Suharti, pada 24 Juni 2022 lalu. 

Sanusi  menambahkan,  per-
ubahan status Universitas Brawijaya 
menjadi Perguruan Tinggi Negeri 
B e r b a d a n  H u k u m  ( P T N B H )  
memerlukan dukungan lahan yang 
memadai untuk pengembangan 

fasilitas pendidikan.
Sanusi juga menyebutkan, hibah 

lahan ini mengacu pada Peraturan 
Menteri Dalam Negeri (Permendagri) 
RI Nomor 19 Tahun 2016 tentang 
Pedoman Pengelolaan Barang Milik 
Daerah. 

"Pada Pasal 331 ayat (2) poin d dan 
P a s a l  3 3 5  a y a t  ( 1 )  d a n  ( 2 )  
Permendagri Nomor 19 Tahun 2016, 
disebutkan bahwa hibah tanah untuk 
k e p e n t i n g a n  u m u m  s e p e r t i  
pendidikan t idak memerlukan 
persetujuan DPRD," tambahnya.

Meskipun tidak memerlukan 
persetujuan DPRD, Sanusi menekan-
kan, Pemkab Malang tetap mem-
berikan surat pemberitahuan kepada 
DPRD Kabupaten Malang mengenai 
hibah tersebut. Dimana pemberitahuan 
ini tertuang pada surat bernomor 
032/3779/35.07.204/2022 tertanggal 
17 Mei 2022, yang ditujukan kepada 
Ketua DPRD Kabupaten Malang.

"Sebenarnya kalau dipahami 
secara utuh karena untuk kepentingan 
bangsa dan negara, ya sudah berjalan 
dengan baik sesuai aturan. Kalau 
dibaca ayat 1 maka harus persetujuan 
dewan, kalau dibaca ayat 2 ada 
pengecualian tidak harus persetujuan 
dewan apabila untuk kepentingan 
umum salah satunya pendidikan," 
tegas Sanusi. 

berharap masyarakat Kabupaten 
Malang dapat merasakan manfaatnya 
secara langsung. Keberadaan kampus 
UB di Kepanjen diharapkannya dapat 
meningkatkan akses pendidikan tinggi 
bagi masyarakat setempat. 

“Keberadaan UB di Kepanjen 
diharapkan dapat meningkatkan 
kualitas sumber daya manusia (SDM) 
di Kabupaten Malang," pungkasnya. 
(Santi/Dya)

Lebih lanjut, Sanusi juga me-
nanggapi isu tak sedap yang menyebut 
Pemkab Malang telah menerima fee 
atau kompensasi sebesar 10 persen 
terkait pemberian hibah tanah 
tersebut. "Tidak ada kompensasi 
apapun yang diterima oleh Pemkab 
Malang. Lahan ini adalah milik negara 
dan digunakan untuk kepentingan 
pendidikan nasional," serunya. 

Dengan adanya hibah ini, Sanusi 

Tak Ada Kompensasi untuk Tanah Hibah UB 

Bupati Malang:  Murni  Pengembangan Pendidikan

Transportasi Berbasis BTS Kota Malang
Biaya Operasional Bisa Capai Rp 1 Miliar Per Bulan

Bupati	Malang,	Sanusi.	

(Dok.	Prokopim	Kabupaten	Malang)
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DOSEN Fakultas Pertanian Universitas 
Brawijaya (UB), Dr. Rita Parmawati,SP, 
ME,  IPU,ASEAN Eng. ,  berhasi l  
mengembangkan terobosan inovatif 
berupa pita mulsa organik di  
Kabupaten Malaka, Nusa Tenggara 
Timur (NTT).

Dengan memanfaatkan limbah 
pisang dan enceng gondok, inovasinya 
ini  bertujuan untuk 
m e n i n g k a t k a n  
produktivitas pertanian, 
d e n g a n  m e n g u ra n g i  
pertumbuhan gulma dan 
laju evaporasi tanah.

R i t a  P a r m a w a t i  
menjelaskan, pita mulsa 
organik ini merupakan 
solusi ramah lingkungan 
y a n g  d a p a t  m e n g -
gantikan penggunaan 
m u l s a  p l a s t i k  ya n g  
berpotensi  merusak  
lingkungan karena tidak 
terurai dengan baik.

"Pita mulsa organik 
tidak hanya mengurangi 
pertumbuhan gulma, 
tetapi juga mengurangi laju evaporasi 
tanah hingga 40 persen," jelasnya.

M e n u r u t  R i t a ,  p r o s e s  p e -
ngembangan teknologi ini telah 
mencapai tahap laboratorium dan 
sedang dalam proses sosialisasi 

dengan berbagai pihak di Kabupaten 
Malaka, termasuk Bupati, gapoktan, 
dan kepala dinas terkait.

R i t a  j u ga  m e n g u n g k a p k a n ,  
Kabupaten Malaka dipilih sebagai 
lokasi  u j i  coba karena masih  
menghadapi tantangan signifikan 
dalam peningkatan produktivitas 

pertaniannya.
" B e r d a s a r k a n  

data Badan Pusat 
Statistik (BPS) per-
tumbuhan per-tanian 
di daerah tersebut 
m a s i h  r e n d a h .  
Padahal masyarakat 
Kabupaten Malaka 
m e n g g a n t u n g k a n  
s i s t e m  p e r e k o -
n o m i a n n y a  d a r i  
bidang pertanian," 
katanya.

Rita menambah-
kan, sejak tahun 2020 
hingga 2022, pro-
duktifitas padi di 
Kabupaten Malaka 
m e n g a l a m i  

penurunan dan kesulitan untuk 
p a s o k a n  b e n i h ,  s e r t a  a d a nya  
permasalahan pertanian lain seperti 
gulma, evaporasi, suhu tanah, dan 
sistem irigasi.

"Hal itulah yang saat ini berusaha 

spesialisasi S-1 dalam ilmu Pertanian 
pada tahun 1999, S-2 di bidang 
Ekonomi Pembangunan pada tahun 
2009, dan S-3 dalam Program Doktor 
Pengelolaan Sumber Daya Alam dan 
Pembangunan pada tahun 2012.Pada 
tahun 2022, Rita juga berhasil 
menyelesaikan program Profesi 
Insinyur di Universitas Brawijaya 
dengan penelitian yang difokuskan 
pada Model Keberlanjutan Usaha Tani 
Tanaman Kopi.

R i t a  P a r m a w a t i ,  m e m i l i k i  
k o n t r i b u s i  s i g n i f i k a n  d a l a m  
pengembangan teknologi pertanian 
b e r k e l a n j u t a n ,  t e r m a s u k  
pengembangan pita mulsa organik 
dari limbah pisang dan enceng gondok 
di Kabupaten Malaka, Nusa Tenggara 
Timur (Lenteratoday/Santi Wahyu)

kita pecahkan dan harapannya 
produktiftas padi di tahun 2024 itu 
mengalami kenaikan," katanya.

Lebih lanjut, Rita juga ber-
komitmen untuk melibatkan masya-
rakat setempat dalam proses pem-
buatan pita mulsa organik ini, mulai 
dari pengenalan bahan baku, proses 
pencacahan, hingga pembuatan bubur 
pita, pengeringan, dan pengepresan.

Hal ini diharapkan dapat me-
ningkatkan kapasitas masyarakat 
dalam memproduksi secara mandiri 
teknologi pita mulsa organik untuk 
m e n d u k u n g  p e r t a n i a n  y a n g  
berkelanjutan di Nusa Tenggara Timur. 
"Kami akan Ke Malaka akhir Juli ini. 
Untuk proses pembuatan Pita Mulsa 
bagi lahan 10 hektar," tukasnya.

Profil
Sosok Dr. Ir. Rita Parmawati, SP., 

ME., IPU., ASEAN Eng., merupakan 
seorang dosen Fakultas Pertanian 
UB yang lahir di Bojonegoro, 
31 Januari 1977.

Rita, sapaannya, telah 
menempuh pendidikan 
dari tingkat Strata 1 (S-
1) hingga menye-
lesaikan pendidikan 
S-3 di Universitas 
Brawijaya.

D e n g a n  

DOSEN UB KEMBANGKAN 
PITA MULSA DARI LIMBAH PISANG

DAN ECENG GONDOK

“Pita	mulsa	

organik	tidak	

hanya	mengurangi	

pertumbuhan	

gulma,	tetapi	juga	

mengurangi

	laju	evaporasi	tanah	

hingga	40	persen,"	

 Dr. Rita Parmawati,
SP, ME, IPU,ASEAN Eng.,
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napas kita sedang mengalami radang 
akibat berbagai macam hal," ujar dr. 
Reza, Minggu (30/6/2024).

Menurut dr. Reza ada beberapa 
makanan atau minuman yang 
sebaiknya dihindari saat anak batuk 
pilek. Makanan dan Minuman yang 
Perlu Dihindari saat Anak Batuk dan 
Pilek
1.	Minuman	Dingin

Hal pertama yang harus dihindari 
yakni minuman dingin. Sebab, suhu 
dingin dari minuman yang dikonsumsi 
anak dapat mengganggu gerakan pada 
rambut-rambut getar di epitel saluran 
napas. Artinya, suhu dingin bakal 
mengganggu gerakan rambut getar 
y a n g  m e m i c u  b a t u k  d a n  
memperbanyak produksi lendir.

2.	Makanan	Manis
Selain minuman dingin, anak yang 

Batuk dan pilek menjadi penyakit yang 
lazim dialami anak-anak. Biasanya 
o r a n g  t u a  a k a n  m e l a r a n g  
anak menyantap beberapa jenis 
makanan ketika sedang batuk dan 
pilek.

Dokter Spesialis Anak, dr. Reza 
Abdussalam, Sp.A menyebut, ada 
beberapa makanan yang sebaiknya 
dihindari saat si kecil sedang batuk 
dan pilek.Pada dasarnya batuk itu 
t i m b u l  u n t u k  m e m b a n t u  
membersihkan saluran napas dari 
segala macam benda yang berbahaya. 
Normalnya saluran napas manusia 
memproduksi lendir yang jumlahnya 
cukup.

"Lendir ini berperan untuk 
memerangkap berbagai benda asing 
yang masuk ke dalam saluran napas. 
Dan fungsi utama batuk yaitu 
mendorong keluar lendir yang 
berlebihan di saat produksi saluran 

sedang batuk sebaiknya menghindari 
makanan manis seperti permen 
ataupun cokelat. 

Makanan manis bisa membuat 
batuk tak kunjung sembuh."Hal ini 
dikarenakan kadar gula yang tinggi 
dan bisa menempel pada dinding 
tenggorokan dan akhirnya membuat 
tenggorokan tidak nyaman menjadi 
gatal," tutur dr. Reza.

3.	Kacang-kacangan	dan	Gorengan
Ke m u d i a n ,  a n a k  s e b a i k nya  

menghindari kacang-kacangan ketika 
sedang batuk. Bukan hanya itu, 
gorengan juga menjadi makanan yang 
sebaiknya dihindari saat anak sedang 
batuk.

Gorengan dengan minyak berlebih 
juga dapat berpotensi mengiritasi 
tenggorokan anak sehingga keluhan 
batuk akan menjadi lebih berat.

4.	Minuman	Bersoda
Hal lain yang sebaiknya dihindari 

yakni minuman bersoda. Minuman ini 
juga dapat mengiritasi tenggorokan 
karena kadar gulanya yang tinggi dan 
bisa membuat tenggorokan menjadi 
gatal.  Minuman ini juga dapat 
memancing batuk terus menerus.

"Sebenarnya tidak ada makanan 
atau minuman khusus yang harus 
dikonsumsi saat anak batuk pilek. 
Sebaiknya berikan asupan dengan 
nutrisi yang cukup seperti biasa 
diberikan setiap harinya," katanya.

Sering kali anak tidak mau makan 
saat  bentuk  pi lek .  Anda  bisa  
menyiasati masalah ini dengan 
memberikan makan sedikit-sedikit 
tapi lebih sering. Kemudian, ketika 
batuk sebaiknya memakai masker, 
menutup mulut dengan lengan dan 
rutin mencuci tangan.(nei,ist/dya) 

4 JENIS MAKANAN DAN MINUMAN 
YANG PERLU DIHINDARI SAAT 

ANAK BATUK PILEK

“ Lendir berperan untuk memerangkap berbagai benda asing 
yang masuk ke dalam saluran napas. Dan fungsi utama batuk 
yaitu mendorong keluar lendir yang berlebihan di saat produksi 
saluran napas kita sedang mengalami radang akibat berbagai macam hal

Dr	.	Abdussalam	Sp.a   
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SAMSUNG GALAXY WATCH7 
DUKUNG GAYA HIDUP SEHAT

ditenagai Wear OS 5, yang membantu 
pengguna menikmati interaksi dengan 
lebih mulus dan halus.

Galaxy Watch7 akan tersedia 
untuk pra-pemesanan mulai 10 Juli 
2024 dan tersedia secara luas mulai 24 
Juli 2024.

Samsung menawarkan strap fabric 
band gratis, cashback trade-in hingga 
Rp1.000.000, dan diskon 50 persen 
u n t u k  S a m s u n g  C a r e +  u n t u k  
pembelian Galaxy Watch7 pada 10 
sampai 30 Juli 2024 (Antara)

dari pergelangan tangan meng-
gunakan Indeks AGEs.

AGEs, yang dipengaruhi oleh diet 
dan gaya hidup, mencerminkan proses 
penuaan biologis secara keseluruhan 
dan memberikan indikasi kesehatan 
metabolik pengguna.

Galaxy Watch7 diklaim memiliki 
chip paling tangguh di antara lini 
Galaxy Watch,  3nm Processor 
pertama, CPU tiga kali lebih cepat, dan 
kemampuan meningkatkan efisiensi 
daya prosesor aplikasi hingga 30 
persen.

Selain itu, perangkat ini me-
rupakan jam tangan pintar Galaxy 
pertama yang dilengkapi dual-
frequency GPS system, yang mampu 
melacak lokasi dengan lebih tepat 
bahkan di lingkungan perkotaan yang 
padat.

Galaxy Watch7 juga menghadirkan 
pengalaman yang lebih intuitif dan 
mulus dengan perangkat Galaxy yang 
terkoneksi.

Menjawab pesan menjadi lebih 
mudah dengan Suggested replies 
cerdas yang memberikan saran 
respons tepat dengan menganalisis 
percakapan sebelumnya berkat Galaxy 
AI.

Dengan Double Pinch Gestures, 
pengguna bisa mengontrol Galaxy 
Watch dan menghubungkan perangkat 
dengan ponsel Galaxy secara mudah.

Galaxy Watch7 akan tersedia 
dalam ukuran 40mm dan 44mm. 
Perangkat Galaxy Watch7 40mm 
tersedia dalam warna hijau dan krem, 
sedang Galaxy Watch7 44mm tersedia 
dalam warna hijau dan perak.

Galaxy Watch7 diklaim sebagai 
jam pintar Android pertama yang 

SAMSUNG Electronics meluncurkan 
Galaxy Watch7, dan memperluas 
penggunaan Galaxy AI ke perangkat 
ya n g  d a p a t  d i k e n a k a n  u n t u k  
mendukung penerapan gaya hidup 
lebih sehat.

"Kecerdasan,  panduan,  dan 
wawasan yang ditawarkan Galaxy 
Watch7 akan membantu pengguna 
mengubah data menjadi wawasan 
yang bermakna dan menciptakan era 
baru dalam pengalaman kesehatan 
cerdas yang diperluas," kata President 
and Head of Mobile eXperience 
Business Samsung Electronics TM 
Roh.

Galaxy Watch7 dirancang untuk 
memotivasi pengguna menerapkan 
gaya hidup lebih sehat dengan 
beragam dukungan.

Pengguna dapat mengikuti lebih 
dari 100 jenis latihan olahraga dan 
mengatur rutinitas latihan mereka 
menggunakan fitur Workout Routine.

Dengan fitur Race, pengguna bisa 
membandingkan performa saat ini 
dengan sebelumnya secara real-time 
serta memantau perkembangan 
kegiatan olahraga dan mempertahan-
kan motivasi untuk melakukannya.

Fitur Body Composition pada 
Galaxy Watch7 disediakan untuk 
memberikan gambaran umum tentang 
kondisi  dan kebugaran tubuh,  
membantu pengguna memahami 
kondisi fisik mereka dengan lebih baik.

Selain algoritma AI canggih baru 
untuk analisis tidur, jam tangan pintar 
ini punya fitur Sleep Apnea untuk 
memeriksa kemungkinan munculnya 
tanda-tanda gangguan tidur.

Pengguna bisa membaca hasil 
pengukuran detak jantung dan 

mendapatkan peringatan secara real-
time ketika detak jantung terlalu tinggi 
atau rendah dengan Heart Rate 
Monitoring, yang mendeteksi ritme 
j a n t u n g  t i d a k  t e r a t u r  y a n g  
mengindikasikan fibrilasi atrium 
(AFib) dengan pemberitahuan ritme 
jantung tidak teratur.

Pengguna juga bisa memperoleh 
lebih banyak pengetahuan tentang 
kesehatan jantung dengan hasil 
pemantauan elektrokardiogram (EKG) 
dan tekanan darah.

Galaxy Watch7 dilengkapi dengan 
fitur Energy Score yang memberikan 
rekomendasi kesehatan personal 
kepada pengguna berdasarkan skor 
numerik yang mencerminkan tingkat 
energi mereka secara keseluruhan.

Skor ini dihitung berdasarkan 
tingkat aktivitas fisik, kualitas tidur, 
detak jantung saat  t idur,  dan 
variabilitas detak jantung saat tidur 
yang diukur menggunakan Galaxy 
Watch7.

Galaxy Watch7 juga menghadirkan 
informasi kesehatan, motivasi, dan 
panduan untuk membantu pengguna 
mencapai tujuan kesehatan pribadi.

Semua f itur tersebut hadir 
bersamaan dengan sistem antarmuka 
terbaru Samsung untuk perangkat 
yang dapat dipakai, yaitu One UI 6 
Watch.

Samsung Galaxy Watch7 dibekali 
Sensor BioActive yang ditingkatkan, 
memungkinkan pengguna memahami 
diri sendiri dengan lebih baik melalui 
pengukuran yang komprehensif.

Perangkat ini memungkinkan 
pengguna untuk melacak produk akhir 
glikasi lanjutan (Advanced Glycation 
End Products/AGEs) dengan mudah 

Galaxy Watch7
Galaxy Watch7
Galaxy Watch7
Galaxy Watch7

Galaxy Watch7
Galaxy Watch7
Galaxy Watch7
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2.	Cara	praktis	dan	terjangkau
Makanan kaleng dapat bermanfaat 

lebih bagi orang yang tinggal di daerah 
terpencil, dimana makanan segar tidak 
t e r s e d i a .  P r o s e s  p e n g a l e n g a n 
memastikan umur simpan yang 
panjang setidaknya satu hingga lima 
t a h u n ,  s e h i n g g a  m e n c e g a h 
p e m b o r o s a n  m a k a n a n  a k i b a t 
p e m b u a n g a n  p r o d u k  k a r e n a 
pembusukan.

3.Banyaknya	pilihan	makanan	
kaleng

Saat membeli buah kalengan, 
pilihlah jenis buah dengan 100 persen 
jus, untuk menghindari konsumsi gula 
tambahan. Sedangkan ketika memilih 
sayuran, pilihlah sayuran tanpa 
tambahan garam, yang berlabel "tanpa 
tambahan garam" atau "rendah 
sodium" untuk menghindari darah 
tinggi atau masalah jantung.

4.		Meningkatkan	asupan	serat
Penelitian menyatakan bahwa 

pengalengan membantu membuat 
meningkatkan serat dalam sayuran 
tertentu, seperti kacang-kacangan. 
Serat sangat penting untuk kesehatan 
pencernaan.

5.Diantaranya	dapat	memiliki	gizi	
yang	sama	atau	lebih	dengan	
makanan	segar	atau	beku

Karena dipanen dan dikalengkan 
saat sudah matang, proses pengalengan 
dapat mempertahankan rasa dan 

MAKANAN	 kaleng yang cenderung 
mudah dimasak dengan rasa yang 
lezat tentu juga memiliki berbagai 
macam kekurangan didalamnya, salah 
satunya adalah darah tinggi dan 
masalah jantung.

Dilansir dari laman Medicinenet.com 
dan onlymyhealth.com, makanan 
kaleng seringkali dianggap makanan 
minim gizi dan mengandung bahan-
bahan berbahaya sehingga harus 
dihindari.

Namun sebaliknya, sebuah studi 
pada tahun 1997 menyatakan bahwa 
terdapat buah-buahan dan sayur-
sayuran kalengan yang kaya akan serat 
dan vitamin melebihi makanan segar 
atau beku. Berikut adalah 

5	KELEBIHAN	YANG	DIMILIKI	
MAKANAN	KALENG:

1.	Rasa	dan	kualitas	nutrisi	terjamin
Makanan kaleng dapat memiliki 

gizi yang sama dengan makanan segar 
atau beku, karena pengalengan dapat 
mempertahankan banyak nutrisi. 
Proses pengalengan tidak mengubah 
jumlah mineral, vitamin, protein, 
lemak, dan karbohidrat.

Proses pemanasan dalam makanan 
kaleng juga dapat meningkatkan 
kandungan antioksidan. Tak hanya itu, 
pengalengan juga dapat meningkatkan 
jumlah likopen dalam tomat.

nutrisi yang sama seperti makanan 
segar atau beku. Makanan kaleng 
dapat mengganti waktu yang hilang 
akibat mencari makanan segar tanpa 
mengorbankan gizi.

5	KEKURANGAN	YANG	DIMILIKI	
MAKANAN	KALENG:

1.Mengandung	banyak	bahan	
pengawet

M a k a n a n  k a l e n g  m e m i l i k i 
kandungan natrium yang tinggi 
(karena adanya garam dan gula 
tambahan) beserta bahan pengawet 
makanan lainnya seperti nitrit, BHA, 
BHT, sulfit, kalium benzoat, natrium 
benzoat, dan benzena, yang dapat 
menyebabkan darah t inggi  dan 
masalah jantung.

2.Kaleng	mengandung	BPA
BPA atau Bisphenol A adalah bahan 

kimia umum yang ditambahkan ke 
berbagai produk komersial termasuk 
kaleng,  yang bermanfaat  untuk 
memperkuat kaleng dan mencegah 
kaleng untuk pecah dan berkarat.

Risikonya terletak pada kebocoran 
BPA yang dapat bercampur dengan 
makanan dalam kemasan kaleng, hal 
ini dapat menyebabkan seseorang 
mengalami gangguan fungsi otak, 
bahkan kanker.

3.Penyebab	botulisme
Makanan kaleng menjadi tempat 

LIfeStYLE
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b e r k e m b a n g  b i a k n y a  b a k t e r i 
(C lostr idium botul inum) yang 
melepaskan toksin dan menyebabkan 
botulisme. Botulisme merupakan 
kondisi keracunan yang jarang terjadi, 
tetapi dapat menjadi sangat parah jika 
tidak diidentifikasi atau diobati tepat 
waktu.Gejala botulisme yang dapat 
d i a l a m i  s e s e o r a n g  s e t e l a h 
mengkonsumsi makanan kaleng 
d i a n t a ra nya  a d a l a h  ke s u l i t a n 
bernapas dan penglihatan kabur.

4.	 Durasi	 simpan	 yang	 tinggi	 dan	
dapat	diperpanjang

Makanan kaleng sebenarnya akan 
langsung rusak setelah beberapa hari 
dibuka. Ketika makanan kaleng 
bersentuhan dengan udara atau 
kelembaban, makanan tersebut akan 
l a n g s u n g  m e m b u s u k .  H a l  i n i 
disebabkan oleh bahan pengawet 
yang ditambahkan ke dalamnya.

5.	Tambahan	natrium	fosfat
M a ka n a n  ka l e n g  s e r i n gka l i 

ditambahkan natrium fosfat untuk 
m e m b a n t u  p e n g a w e t a n  d a n 
peningkatan rasa. Meskipun fosfat 
diperlukan dalam makanan, fosfat 
anorganik yang digunakan dalam 
makanan kaleng dapat mengganggu 
regulasi hormon, yang pada akhirnya 
dapat mengakibatkan kerusakan 
jaringan dan meningkatkan risiko 
penyakit kardiovaskular (Bisnis)

H A R I A N
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BELAKANGAN muncul wacana agar 
prajurit Tentara Nasional Indonesia 
(TNI) diperbolehkan kembali terlibat 
di dalam kegiatan bisnis. Sebelum 
dilarang berdasarkan Undang-undang 
atau UU Nomor 34 Tahun 2004 
tentang TNI ,  mil i ter  Indonesia 
memang sempat memiliki dwifungsi, 
penjaga pertahanan negara dan 
menjalankan usaha.

U s u l a n  p r a j u r i t  d i i z i n k a n 
berbisnis ini telah didesuskan ke 
Kementerian Koordinator Politik 
Hukum dan Keamanan terkait revisi 
UU Nomor 34 Tahun 2004 tentang 
TNI. Mereka meminta agar Pasal 39 
huruf c UU yang berisi larangan 
tersebut dihapus. Dengan demikian 
tentara bisa berbisnis lagi

“Kami sarankan ini (Pasal 39 UU 
TNI huruf c) dibuang. Mestinya yang 
dilarang adalah institusi TNI untuk 
berbisnis. Tapi kalau prajurit, orang 
mau buka warung aja endak (tidak 
boleh),” ujar Kepala Badan Pembinaan 
Hukum TNI, Laksamana Muda Kresno 
Buntoro, pada Kamis (11/7/2024).

Pengamat militer dari Institute of 
Southeast Asian Studies (ISEAS), Made 
Supriatma menyoroti, ada argumen 
manipulatif yang diduga bertujuan 
meloloskan revisi Pasal 39 huruf c 
dalam UU TNI. Berdasarkan pasal itu, 
prajurit aktif dilarang terlibat kegiatan 
bisnis.

" S o a l  T N I  b o l e h  b e r b i s n i s . 
Argumen TNI adalah bahwa kalau 
istrinya atau anggota keluarganya 
berbisnis, maka dia mau tidak mau 
t e r l i b a t  d a l a m  b e r b i s n i s .  I n i 
pandangan yang sangat sempit dan 
c e n d e r u n g  m a n i p u l a t i f  u n t u k 
meloloskan revisi Pasal 39 huruf c 
dalam UU TNI," ujar Made dikutip 
Minggu (14/7/2024). 

Namun, menurut Made, yang perlu 
dicermati bukan persoalan tersebut, 
melainkan saat seorang prajurit 
memakai keprajuritannya untuk 
melakukan bisnis. 

"Persoalannya bukan di situ. Kalau 
hanya buka warung milik istrinya atau 
menjadi sopir taksi online usai 
bertugas, itu tidak berbisnis. Seorang 
prajurit tidak bisa dikatakan berbisnis 
hanya karena antar istri belanja atau 
jadi supir taksi online. Dia bukan 
pemilik bisnis itu," jelas Made. 

Ia kemudian mencontohkan, 
prajurit TNI bernama Sertu Sarijo 
berjualan sate kroyos di Imogiri, 
Yogyakarta, setelah jam kerja. "Apakah 
dia berbisnis? Iya. Tapi apakah dia 
memakai keprajuritannya untuk 
berbisnis? Jelas tidak. Tapi bagaimana 
dengan seorang kolonel yang punya 40 
hektare kebun sawit?" lanjut Made. 

Sehingga ia berpandangan, apabila 
ada usulan untuk melakukan revisi 
terhadap Pasal 39 huruf c, maka harus 
mendefinisikan secara benar bisnis 
apa yang boleh dan tidak boleh 
dilakukan oleh seorang prajurit TNI 
terlebih dulu. 

Made menuturkan, yang dulu 
diinginkan dalam reformasi TNI 
adalah dua hal. Pertama, TNI tidak 
boleh melakukan kegiatan bisnis 

secara institusional baik lewat 
komando-komando maupun oleh 
yayasan. 

Kedua, prajurit TNI tidak boleh 
menggunakan jabatannya untuk 
berbisnis. "Ini pun sebenarnya sering 
disiasati dengan mendudukkan orang 
lain sebagai pemilik bisnis, sementara 
prajurit itu bisa menumpang sebagai 
pemodal," kata Made. 

"Atau tidak menyetor modal tapi 
anggota keluarganya mendapat 
saham. Ini adalah wilayah abu-abu 
yang harus dipertegas. Selain itu, 
mungkin harus diberi batasan bahwa 
prajurit bisa berbisnis jika nilai 
perputaran bisnisnya sama atau 
kurang dari Rp 10 juta per hari," 
tambah dia. 

Setara	Institute:	
Memutarbalikkan	Reformasi

Te r p i s a h ,  S e t a r a  I n s t i t u t e 
menolak revisi Undang-Undang No. 4 
Tahun 2004 tentang Tentara Nasional 
Indonesia (UU TNI). Mereka menilai 
r e v i s i  i t u  m e m u t a r b a l i k k a n 
reformasi.

Setara menyoroti perubahan 
pasal 39 yang menghapus larangan 
berbisnis untuk prajurit TNI. Mereka 
juga menyoroti  pasal  47 yang 
memperluas kewenangan prajurit 
TNI duduk di jabatan sipil.

"Usulan perubahan pada dua 
pasal ini  berpotensi memutar-
balikkan arah reformasi militer dan 
cita-cita amanat reformasi yang 
selama ini terus dirawat," kata Setara 
Institute dalam keterangan tertulis, 
Minggu (14/7/2024).

Setara tak sepakat dengan alasan 
yang menyebut pasal itu dihapus 
k a r e n a  b a n y a k  p r a j u r i t  y a n g 
membantu keluarganya bisnis di 
warung. Setara menilai alasan itu tak 
tepat.

Menurut mereka, penghapusan 
larangan justru membuka pintu bagi 
pelibatan TNI dalam bisnis. Mereka 
khawatir hal itu membuat TNI 
menjadi tak profesional.

" J u s t r u  d a p a t  b e r d a m p a k 
terhadap keterlibatan dalam aktivitas 
bisnis yang lebih besar, menjauhkan 
T N I  d a r i  p ro fe s i o n a l i t a s ,  d a n 
potensial menjerumuskan TNI ke 
dalam praktik-praktik buruk kegiatan 
bisnis, seperti menjadi beking sebuah 
entitas bisnis," ujar Setara.

Terkait perluasan jabatan publik 
untuk TNI, Setara menyebut bentuk 
dwifungsi TNI. Hal itu sebenarnya 
sudah berusaha dihapus melalui 
reformasi.

"Mesk ip u n  t ida k  b erka i t a n 
d e n ga n  p o l i t i k  p ra k t i s  s e c a ra 
langsung, tetapi perluasan jabatan 
s i p i l  b a g i  p ra j u r i t  T N I  d a p a t 
membuka ruang terjadinya politik 
akomodasi bagi militer," tulis Setara.

Mereka menambahkan, "Dampak 
jangka panjangnya menimbulkan 
hutang budi politik karena semua 
ruang-ruang K/L tersebut dibuka 
berdasarkan kebijakan Presiden, 
yang notabene merupakan produk 
pol it ik  hasi l  kontestasi  dalam 
Pemilihan Umum."

Maka, Setara mendorong agar 

DPR RI menunda pembahasan Revisi 
U U  T N I  d a n  t e r l e b i h  d a h u l u 
memperluas partisipasi bermakna 
publik, para pakar, akademisi, dan 
masyarakat sipil.

“ D a l a m  p a n d a n g a n  S e t a r a , 
kepercayaan publik dan citra institusi 
TNI yang tinggi di mata publik harus 
terus dijaga dengan merawat dan 
melakukan penguatan agenda-agenda 
reformasi TNI, sehingga TNI menjadi 
tentara yang kuat dan profesional di 
bidang pertahanan negara,” tandas 
Ikhsan.

Sebelumnya,   Pangl ima TNI 
Jenderal Agus Subiyanto meminta 
masyarakat agar berpikir positif 
menyikapi revisi Undang-Undang 
(UU) Nomor 34 Tahun 2004 tentang 
Tentara Nasional Indonesia (TNI). 
Kehadiran TNI memberikan dampak 
baik bagi masyarakat.

"Rasa saya harus berpikirnya 
positif. Rasa masyarakat juga saya 
mengerti .  Untuk kesejahteraan 
masyarakat. Membantu program-
program pemerintah," ujar Agus, 
Kamis (11/7/2024).

M e n u r u t  A g u s ,  T N I  k e r a p 
d i l i b a t k a n  d a l a m  m e n d u k u n g 
berbagai program. Salah satunya 
menyukseskan food estate setelah 
m e n j a l i n  k e r j a  s a m a  d e n g a n 
Kementerian Pertanian (Kementan).

Pemerintah membuat lahan sawah 
seluas 1.058 hektar di Merauke, 
Papua. Lampu di daerah terpencil, 
pemerintah menginginkan kehadiran 
TNI di sana. 

Selain itu, TNI juga menjalin kerja 
sama dengan Kementerian Komuni-
kasi dan Informatika (Kemenkominfo) 
untuk membantu pengamanan pem-
bangunan menara BTS di daerah 
terpencil. Peran militer sangat penting 
u n t u k  m e m b a n t u  k e l a n c a r a n 
pembangunan menara BTS dari segi 
pengamanannya.

Dari contoh kedua itu Agus merasa 
TNI telah turut hadir di tengah-tengah 
masyarakat  dalam membangun 
kesejahteraan dan keamanan. Maka 
dari itu, masyarakat tidak perlu 
khawatir menyikapi RUU TNI.

Sementara itu,Menteri Koor-
dinator Bidang Politik, Hukum dan 
Keamanan (Menko Polhukam) Hadi 
Tjahjanto memastikan revisi UU 
Nomor 34 Tahun 2004 tentang 
Tentara Nasional Indonesia (TNI) 
tidak akan membuka peluang prajurit 
aktif untuk berpolitik praktis. Dia 
menyatakan beleid itu diperbaiki 
s e b a g a i  d a s a r  T N I  m e m e n u h i 
kebutuhan kementerian dan lembaga. 

" Tu ga s  T N I  d i  ke m e n te r i a n 
lembaga itu adalah bukan untuk 
kepentingan politik praktis, tapi 
adalah untuk menjawab kebutuhan 
dari kementerian lembaga dan sesuai 
dengan kebijakan presiden," kata 
Hadi.

D i a  m e n c o n t o h k a n ,  d a l a m 
mengatasi persoalan ketahanan laut, 
anggota TNI Angkatan Laut (AL) bisa 
ditempatkan di Kementerian Kelautan 
dan Perikanan (KKP). 

"Diperlukan keahlian dalam 
bidang kelautan maka diperlukan ahli-
ahli dari TNI AL," katanya.

Hadi menegaskan revisi UU TNI 
berbeda dengan dwifungsi ABRI pada 
masa orde baru. Sebab, kata dia, TNI 
s a a t  i n i  t i d a k  m e m i l i k i  f u n g s i 
pertahanan keamanan sekaligus 
kekuatan sosial politik.

“Sekarang TNI tidak memiliki 
wakil DPR, sudah tidak ada lagi 
dwifungsi. Itu adalah masa lalu bagian 
dari perjalanan sejarah," katanya. 
(wid,rla,ist,kcm,ant/dya)

H A R I A N
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PROBOLINGGO- Dinas Kebudayaan 
dan Pariwisata (Disbudpar) Provinsi 
Jatim menyelenggarakan “Wisata 
Mountain Bike 2024” di Desa Tigasan 
Wetan Kecamatan Leces Kabupaten 
P r o b o l i n g g o ,  M i n g g u  p a g i 
(14/7/2024).

Kegiatan ini diharapkan pelaku 
pariwisata dan instansi terkait dapat 
memanfaatkan potensi sport tourism 
di Provinsi Jawa Timur dengan optimal 
dan tetap pada prinsip pembangunan 
pariwisata berkelanjutan.

Hadir pada kesempatan itu Kabid 
Destinasi Pariwisata, Dra. Susiati, MM  
mewakili Kadisbudpar Jatim Evy 
Afianasari ST, MMA; Anggota DPRD 
Jatim dari Komisi B, H. Mahdi. Juga 
pejabat Pemkab dan Kota Probolinggo 
serta tokoh masyarakat.

D a l a m  p e s a n  t e r t u l i s n y a 
Kadisbudpar Jatim Evy Afianasari ST, 
MMA mengemukakan,  semakin 
banyak wisatawan yang datang, akan 
s e m a k i n  m e n i n g k a t k a n  g e l i a t 
perekonomian di provinsi Jawa Timur. 
S e h i n g g a  b i s a  m e n g h a s i l k a n 
multiplier effect yang positif untuk 
peningkatan pembangunan provinsi 
Jawa Timur. 

“Tujuannya adalah agar pelaku 
pariwisata atau instansi terkait dapat 
memanfaatkan potensi sport tourism 
di Provinsi Jawa Timur dengan optimal 
dan tetap pada prinsip pembangunan 
pariwisata berkelanjutan,” ujar nya. 

Melalui kegiatan ini, kata Susiati,  
para pelaku pariwisata dan instansi 
terkait pariwisata dapat menambah 
pengetahuan dan referensi terkait 
destinasi sport tourism (wisata 
olahraga). Selain itu juga dapat 
diaplikasikan di daerahnya masing-
masing sesuai dengan karakteristik 

yang ada.
Berbagai upaya dilakukan mulai 

dari pengembangan infrastruktur dan 
aksesibilitas baik darat, laut, maupun 
udara, serta peningkatan atraksi 
wisata. Diketahui, provinsi Jawa Timur 
memiliki 1368 daya tarik wisata dan 
630 desa wisata pada tahun 2024. 

Provinsi Jawa Timur memiliki 
b a n y a k  t e m p a t  i n d a h  u n t u k 
pengembangan sport tourism dimana 
kurang lebih terdapat sekitar 70 daya 
tarik wisata yang dimanfaatkan 
sebagai sport tourism, mulai dari 
gunung, laut, dan danau yang selain 
alam yang indah juga kaya dengan seni 
dan budaya. 

Sport tourism sudah memiliki 
pasar sangat besar, sangat luas 

yang memberikan multiplier 
effect pada kegiatan ekonomi 

masyarakat .  Sehingga 
melalui penyelenggaraan 

acara - acara olahraga  
besar, daerah wisata 
yang dilalui semakin 
populer. Selain itu, 
komunitas-komunitas 
d i  d a e r a h  b e r -
sangkutan juga dapat 

turut menggerak- kan perekonomian 
wilayah sekitarnya. 

Dikatakannya, aktivitas olahraga 
yang bisa dilakukan di Jawa Timur, 
s e p e r t i  g o l f ,  m e nye l a m ,  a r u n g 
j e r a m / r a f t i n g ,  m e m a n c i n g , 
paralayang, dan lain sebagainya. 
Potensi-potensi tersebut membuat 
J a w a  T i m u r  s a n g a t  l a y a k 
mengembangkan wisata olahraga. 
Seperti kegiatan mountain bike yang 
kita  laksanakan di  desa Bermi 
Kabupaten Probolinggontersebuy. 

"Dengan adanya kegiatan ini, besar 
harapan saya kepada teman - teman 
s u p a y a  k e d e p a n n y a  u n t u k 
m e m p e r k e n a l k a n  k e g i a t a n 
sporttourism dan destinasi wisata ini 
kepada masyarakat  yang  lebih 
luas,"katanya. 

“Kami mengundang saudara - 
saudara sekalian terkhusus rekan - 
rekan komunitas yang hadir pada hari 
ini  dapat berperan aktif  untuk 
sekaligus memperkenalkan sport 
tourism mountain bike di Jawa Timur,” 
lanjutnya. 

“Karena kami optimis peluang 
pengembangan sport tourism ini akan 
s e m a k i n  b e s a r  n a n t i ,  k a r e n a 

Geliatkan Sport Tourism, Disbudpar Jatim Gelar 

Wisata Mountain Bike 2024 di Leces Probolinggo

masyarakat akan lebih memilih 
berolahraga dan berwisata di ruang 
terbuka, di alam bebas, peluang ini 
harus kita manfaatkan sebaik-baiknya 
dengan tetap mengedepankan prinsip 
prinsip pembangunan pariwisata 
berkelanjutan,” tambahnya.

  “Saya berpesan kepada seluruh 
peserta gelar wisata mountain bike ini, 
u n t u k  s e l a l u  m e n g u t a m a k a n 
k e s e h a t a n ,  k e a m a n a n  d a n 
keselamatan dalam melaksanakan 
kegiatan ini,” paparnya. 

“Semoga kegiatan gelar wisata 
mountain bike ini berjalan dengan 
lancar tanpa kurang suatu apapun. 
Semoga kegiatan ini menjadi simbol 
sinergitas antar stakeholder serta 
kebangkitan sektor kepariwisataan 
Provinsi Jawa Timur,” pungkasnya. 

Bukit Dami terletak di Desa Tigasan 
Wetan, Kecamatan Leces, Kabupaten 
Probolinggo ini menyediakan pe-
mandangan yang memanjakan mata.

Di sisi timur jika cuaca sedang 
cerah, akan nampak deretan gunung 
mulai dari Gunung Argopuro hingga ke 
sisi selatan, Gunung Lemongan. Se-
mentara di sisi barat ada Pegunungan 
Tengger yang berdiri tangguh bagai 
benteng bila terlihat dari jauh. 

Menariknya, di sisi utara akan 
melihat hamparan perkotaan. Bangunan, 
garis pantai, pepohonan dan jalan men- 
jadi serupa balok-balok kayu dalam 
permainan anak-anak. Tertata rapi dan 
kecil-kecil. Itu adalah Kota Probolinggo 
jika dilihat dari atas. Pemandangan ini 
akan lebih spektakuler dinikmati pada 
pagi saat matahari terbit atau senja 
kala. 

Paduan langit oranye, remangnya 
semesta dan lampu-lampu kota yang 
masih berkelip menyajikan pemandangan 
alam yang sakral dan sangat berkesan. 
Pesona ini yang ditawarkan Bukit 
Dami.(ADV)

Kabid	Destinasi	Pariwisata	Disbudpar	Jatim,	Dra.	Susiati,	MM	mengangkat	bendera	start	pemberangkatan	peserta	MTB	di	Leces	Probolinggo,	Minggu	(14/7/2024).


